

Subjetividad político-gremial de los trabajadores del transporte urbano de pasajeros TAMSe, Córdoba, Argentina

Ana Lia Machado, Marta Giacone, Eduardo Maturano, Andrés Damiani
Facultad de Psicología, Facultad de Ciencias Médicas,
Facultad de Filosofía y Humanidades
Universidad Nacional de Córdoba
Córdoba, Argentina

analiam@psyche.unc.edu.ar, analiamachado2@hotmail.com

Se presenta resultados parciales de la investigación “Los trabajadores en la Argentina, situación Córdoba”, parte de un proyecto multidisciplinario y multicéntrico que aborda la situación de los trabajadores en la Argentina actual.

Se analiza condiciones laborales, prácticas y percepciones relacionadas con el modo de resolver conflictos laborales y la participación político-gremial en trabajadores del Transporte urbano de pasajeros TAMSe.

Estudio por encuesta que combina dos cuestionarios. Uno indaga condiciones generales del establecimiento y es aplicado a informantes claves. El otro explora, a partir de preguntas abiertas/cerradas/múltiples opciones, diferentes dimensiones. Fue aplicado a una muestra accidental de 107 trabajadores (10% del total), entre junio/septiembre de 2006.

Más de las dos terceras partes revisten como efectivos y casi la mitad ganaba dos salarios mínimos, se encuentran en conformidad con la tarea, estiman que hay relación trabajo-salario y resuelven de manera individual los problemas laborales. Casi las tres cuartas partes están afiliadas al sindicato, expresan no sentirse explotados, considera que el capitalismo es un sistema económicamente injusto, que unos pocos se benefician con la distribución de la riqueza en la Argentina y estiman que la solidaridad mutua entre trabajadores y desocupados tiende a solucionar el problema de la desocupación. La mitad se define políticamente como peronista, cree que es posible un sistema económico y político alternativo. Conciben el socialismo como un sistema económico-político que permite distribuir la riqueza y generar condiciones de igualdad.

Encontramos que la subjetividad político-gremial se construye sobre una base de contradicción que se expresa en percepciones y práctica individuales y en valores, expectativas, relacionados con la construcción de espacios más solidarios y equitativos.

Conocer las contradicciones posibilita abordar los obstáculos de los trabajadores para reconocer las condiciones de inequidad e injusticia, orientar el trabajo político y construir vías de emancipación.